

NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Castiga EU envíos de crudo a Cuba. [El Universal](#) Poder Judicial ahora pagará 331 mdp para alimentos en 2026. [Excélsior](#) Logran avances sobre el T-MEC y la seguridad. [Milenio Diario](#) "México debe estar feliz con su muy inteligente líder": Trump. [La Jornada](#) Aranceles, a países que envíen crudo a Cuba: EU. [El Financiero](#) Pactan Sheinbaum y Trump avanzar en seguridad y comercio. [El Economista](#) Trump ordena cobrar aranceles a países que envíen petróleo a Cuba. [El Sol de México](#) EU sancionará a quien provea crudo a Cuba. [El Heraldo de México](#) Intervención militar, fuera de la agenda. [24 Horas](#) Explorar tierras raras, la apuesta de México. [Reporte Índigo](#) Negociación, clave legislativa. [La Razón](#) CSP revisa con Trump avances en comercio y seguridad; aboga por T-MEC trilateral. [La Crónica de Hoy](#) Llamada Sheinbaum-Trump reafirma línea de respeto y colaboración. [ContraRéplica](#) Sheinbaum y Trump pactan seguir trabajo conjunto. [La Prensa](#) Sin seguro.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Alertan por repunte en niveles de ozono. [El Universal](#) "En CDMX, sólo 5% de desapariciones relacionadas a delitos". [Excélsior](#) Defienden show en el Congreso. [La Jornada](#) Afinan últimos detalles en Observatorio para apertura total del tren El Insurgente. [El Economista](#) Atrasos en Puerto de Manzanillo elevan hasta 20% costos logísticos: Comce. [El Sol de México](#) Lanzan guía para combatir impunidad en feminicidios. [El Heraldo de México](#) Instalan Comité Promotor de Inversiones. [Reporte Índigo](#) Derrochan millones en Azcapotzalco. [La Razón](#) Acepta Trabajo que licencia beneficia al trabajo sexual, pero rechaza otorgarla. [La Crónica de Hoy](#) Ingresos de la CDMX crecieron 8.5% en 2025 y alcanzaron 334 mil mdp. [ContraRéplica](#) Se instaura Comité Promotor de Inversiones. [La Prensa](#) Crea el GCdMX la Atracción de Inversiones.

TARJETA INFORMATIVA 30-01-26

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó el uso del Sistema Electrónico por Internet en la elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027... [24 Horas Online](#), - [MSN Online](#), - [La Crónica de Hoy Online](#), - [Dossier de Prensa Online](#), [Periódico Leo \(sitio\)](#)

En el marco de la Consulta del Presupuesto Participativo 2026-2027, el **IECM** eligió a los 80 especialistas que se encargarán de analizar y seleccionar las iniciativas ciudadanas factibles para este ejercicio democrático. El órgano explicó que el proceso de selección de quienes integrarán los Órganos Dictaminadores (ODA) consistió en cuatro etapas. La presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana y Capacitación, **Erika Estrada**, destacó que el

proceso de insaculación para integrar los ODA se realizó en apego a la convocatoria y bajo principios de transparencia y rendición de cuentas. La consejera **Maira Melisa Guerra** Pulido señaló que este esfuerzo permitió conformar un universo de 155 personas participantes y seleccionar finalmente a 80 especialistas.. [Cuspide México Online](#), - [El Liberal Metropolitano Online](#)

La Comisión de Quejas del **IECM** aprobó dar vista a la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (Fepade) y al INE para que investiguen a la empresa Sandra Cuevas Diamond Group, propiedad de la ex alcaldesa de Cuauhtémoc, tras haber sido denunciada por presunto financiamiento indebido en actos de precampaña y campaña. Asimismo, aprobaron dos procedimientos administrativos sancionadores contra Cuevas Nieves, porque en agosto de 2025 realizó un evento difundido en redes sociales y en medios de comunicación en el que se informó su intención de crear un partido nuevo y donde externó su intención de contender por la Jefatura de Gobierno en 2030. La consejera Sonia Pérez explicó que anteriormente se había emitido un pronunciamiento para desechar las denuncias por "la lejanía" del proceso electoral; sin embargo, tras una impugnación del partido Movimiento Ciudadano, el Tribunal Electoral local les ordenó analizar nuevamente el caso. [La Jornada](#), [La Razón](#)

Durante el año anterior el **IECM** realizó un contrato para la adquisición de vales de gasolina. La adquisición fue con una empresa señalada de estar involucrada en polémicas políticas y de la poca efectividad en el uso de las tarjetas mediante las que se intercambia el combustible. Los reportes de contrataciones trimestrales del **IECM** indican que una de las contrataciones opacas que hizo la autoridad electoral fue por el contrato 25-02 identificado como "Adquisición de combustible a través de tarjetas electrónicas" con la compañía Efectivale, S. de R.L. de C.V. [Basta](#)

Dirigentes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en ocho entidades del país manifestaron su respaldo a Nora Arias Contreras como presidenta del PRD en la capital del país y expresaron su rechazo al actuar del Instituto Electoral local, al considerar que ha emitido resoluciones sesgadas, discretionales y carentes de transparencia. Por ello, hicieron un llamado público al **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, para que actúe con apego estricto a la ley, con imparcialidad y respeto a la voluntad partidaria, y rectifique cualquier resolución que vulnere derechos políticos y principios democráticos. [La Querella Digital Online](#), - [Capital México Online](#), - [CDMX Magacín Online](#), - [El Sol de México Online](#), - [La Crónica de Hoy Online](#) , [Impacto.mx Online](#)

Línea 13 indica que quien no se da por vencida es la diputada local Nora Arias, que busca mantenerse en la dirigencia del PRD en la capital del país. Ahora los dirigentes estatales de Guerrero, Michoacán, Morelos, Hidalgo, Oaxaca, Tlaxcala, Zacatecas y Baja California Sur firmaron un desplegado en el que manifiestan su apoyo como dirigente del partido en la capital del país y cuestionan la actuación del **IECM**, por ceder el partido a otros líderes, que dicen no tener representatividad. Doña Nora hará valer hasta el último recurso legal, por lo que a esta historia le faltan muchos capítulos por escribirse. [ContraRéplica](#)

Binoculares señala que la diputada perredista Nora Arias recibió ayer el espaldarazo de un bloque de dirigencias locales del PRD que rechazan el actuar "sesgado y tendencioso" del **IECM**, y acusaron a este órgano de tomar decisiones arbitrarias, discretionales y carentes de transparencia al desconocer "la dirigencia legal y legítima" de

Arias en la Ciudad de México, quien fue electa conforme a la normatividad de los principios democráticos de su partido. [El Gráfico](#)

Acuerdo IECM. En la Gaceta Oficial de la Ciudad de México se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se modifica la Convocatoria Única para la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, en cumplimiento a la sentencia dictada por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México en el expediente TECDMX-JEL-2/2026 [**IECM/ACU-CG-013/2026**]. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

Acuerdo IECM. En la Gaceta Oficial de la Ciudad de México se publica Resolución del Consejo General del **IECM**, en cumplimiento a la resolución dictada en el expediente TECDMX-JLDC-048/2025 y acumulados; por el que se determina lo conducente sobre el cumplimiento a la resolución **IECM/RS-CG-23/2024**, respecto a las acciones complementarias para el registro como partido político local otorgado al PRD Ciudad de México [**IECM/RS-CG-01/2025**]. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

PROCESO LOCAL ORDINARIO 2026-2027

A más de cuatro años de la próxima renovación de la Presidencia de México y la Jefatura de Gobierno, en Morena comienzan a perfilarse posibles aspirantes, cuyos nombres aparecen en encuestas difundidas a través de la red gratuita de WiFi del Metro. El primer cuestionario se refiere al ámbito federal. El segundo sondeo corresponde al ámbito local. Primero se pregunta por el partido por el que votarían para la Jefatura de Gobierno y después por el perfil que debería abanderar la ciudad, entre quienes figuran Adrián Rubalcava, Andrés Manuel López Beltrán, Luisa María Alcalde, Omar García Harfuch, Lázaro Cárdenas Batel y Janecarlo Lozano. [24 Horas](#)

REFORMA ELECTORAL

Morena y los partidos Verde Ecologista de México y del Trabajo irán juntos para los comicios de 2027 y la reforma electoral "nos corresponde a nosotros presentarla, y se va a discutir en el Congreso", aseveró la presidenta Claudia Sheinbaum. "Se había dicho que por motivo de la reforma que vamos a presentar había una división interna... Entonces, supongo que relacionado con eso (las dirigencias) salieron a decir "a ver, no, esa no está en duda", van juntos al 27", sostuvo. [La Jornada](#), - [El Heraldo de México](#)

A la coalición mayoritaria "lo que más le conviene" es mantener la unidad y que los tres partidos hagan "un esfuerzo de consenso" en la reforma electoral, "para no alterar una relación que ha sido armónica, con algunas excepciones", señaló el grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados. No obstante, admitió que, aunque existe un pacto entre las dirigencias de los partidos de la coalición para mantenerse juntos rumbo a los procesos electorales de 2027 y 2030, la discusión sobre si el PT y el PVEM apoyarán o no la iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum es un tema aparte. [La Jornada](#)

El coordinador de los diputados federales de Morena, Ricardo Monreal, señaló que existen avances favorables en las negociaciones con el PT y el PVEM para "descafeinar" la reforma electoral que propondrá el Ejecutivo federal,

la cual contempla la reducción del financiamiento a los partidos políticos y de las diputaciones plurinominales. Durante la Legislativa del Pueblo, explicó que, tras las conversaciones sostenidas entre dirigentes y coordinadores parlamentarios de los partidos aliados de Morena, "la lógica pareciera orientada hacia allá", es decir, a mantener tanto el financiamiento público como las posiciones plurinominales. No obstante, aclaró que no conoce a detalle los avances de la negociación. [24 Horas](#)

Aliados político-electORALES del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Partido del Trabajo (PT) votaron hace tres años a favor de la eliminación de los diputados federales y senadores de representación proporcional, mejor conocidos como plurinominales, cuando lo propuso el expresidente AMLO, pero hoy se oponen de manera radical a que el tema se incluya en la reforma electoral anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. [El Economista](#)

Rumbo al segundo periodo de sesiones ordinarias del Congreso de la Unión, los grupos parlamentarios de Morena en las dos cámaras de Senadores y de Diputados Federales tienen como prioridad legislativa la aprobación de la reforma electoral anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Además, los senadores y diputados federales que junto con sus aliados del PVEM y Partido del Trabajo detentan la mayoría legislativa en las cámaras Alta y Baja, se dispondrán a partir del próximo domingo, cuando iniciará de manera formal el referido periodo, a concretar las minutazones de reformas a distintas leyes secundarias que quedaron pendientes en diciembre pasado. [El Economista](#)

Franca, sin tapujos, la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo Juárez, asegura que sin acuerdos con todos los legisladores y, si a finales de marzo no se aprueba la reforma electoral, no habrá viabilidad para que los cambios a las reglas electorales apliquen en los comicios de 2027. Afirma en entrevista que "si llega" la reforma electoral, será el "plato fuerte" en el periodo ordinario de sesiones que arranca el 1 de febrero. "Para la misma aplicación de esta reforma, para finales de marzo se tendría que contar y tener realmente el proyecto para el debate, si no, pues creo que no habría viabilidad", precisa. Incluso, advierte que, de no haber acuerdos con los legisladores, no habrá una reforma electoral. [El Heraldo de México](#)

El fundador y líder político de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado, definió los irreductibles del partido naranja en la reforma electoral que se está gestando desde la Presidencia. En la reunión plenaria, dijo que Movimiento Ciudadano podría acompañar la reforma con dos condiciones: Que se incluya el voto universal obligatorio y que se establezca la reducción de la edad para votar de los jóvenes, a 16 años. Delgado pidió a los diputados y senadores de MC actuar con "realismo político" en la discusión de la reforma electoral, y los llamó a estar atentos a las propuestas que presentarán el Partido del Trabajo y el Verde. [El Universal](#)

Ante el riesgo de retroceso que implica que la propuesta de reforma electoral, refleje una sola visión y no la pluralidad que existe en el país, la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, hizo un llamado a todos los actores políticos a priorizar la democracia sin importar su afiliación partidista, así como que la Legislatura garantice y respete el voto que emitan. "Anhelo, con altura de miras, que prioricemos la democracia más allá de nuestra afiliación política", externó. [El Heraldo de México](#), [Reporte Índigo](#)

En la agenda legislativa aparecen múltiples reformas, pero una sobresale por encima de todas: la reforma electoral, la última pieza pendiente del llamado Plan C heredado por AMLO y asumido ahora por la presidenta Claudia Sheinbaum como una prioridad. El politólogo Javier Martín Reyes, del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, declara: "Las iniciativas que buscan desaparecer o reducir la representación proporcional pondrán en riesgo la sobrevivencia del PT y del Verde. Sin los plurinominales, ambos perderían buena parte de sus bancadas. Por eso la negociación es tan tensa". En el fondo, lo que se juega es el diseño del sistema político para la próxima década. [Reporte Índigo](#)

Ante la expectativa por la reforma electoral que presentará la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, la consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Chihuahua, Yanko Durán Prieto, calificó como "aventurado" emitir un juicio definitivo sobre el destino de los organismos locales, ante la falta de un proyecto formal sobre la mesa. Yanko Durán Prieto, reconoció que el entorno político está rodeado de rumores que van desde la desaparición de los organismos públicos locales electorales (OPLES) hasta cambios en las prerrogativas y las diputaciones plurinominales. [La Opción de Chihuahua \(sitio\)](#)

Bajo Reserva indica que todos muy contentos en la alianza de Morena, PT y Verde para ir juntos por 17 gubernaturas en 2027, pero a muchos dentro de la chiquillada cuatroteísta no les gustó nadita que de nuevo se haya apalabrado ir juntos en la elección de la Cámara de Diputados: una, porque ya se la saben, siempre salen favorecidos los candidatos del guinda; y la otra, porque ni siquiera les han presentado la reforma electoral como para saber si convendría acompañarlos en su aferramiento de eliminar los plurinominales o "cambiar" el método para elegirlos. Aun perdiendo, verdes y petistas encuentran la forma de salir ganones. [El Universal](#)

Kenia López Rabadán comenta que, en el marco de la reunión plenaria del Grupo Parlamentario de Acción Nacional, sostuvimos diálogo, análisis y reflexión sobre los temas que marcarán el próximo periodo de sesiones. Destaca la posibilidad de que se discuta una reforma electoral. Cualquier modificación al sistema electoral debe construirse con reglas claras, con la inclusión de todas las voces y con un objetivo superior: fortalecer la democracia, proteger el voto ciudadano y garantizar elecciones libres, equitativas e imparciales. En México, millones de ciudadanas y ciudadanos sin afiliación política participan en los procesos electorales con la convicción de que su voto sea tomado en cuenta. Debemos evitar cualquier reforma que implique retrocesos en la construcción de la vida institucional.

Manuel J. Clouthier señala que la propuesta morenista de eliminar la representación legislativa plurinominal genera en automático una sobrerrepresentación de las mayorías en menoscabo de lo que las minorías ya tienen y que lo único válido es expandir y garantizar el derecho a dicha representación y no reducirla como lo pretende la presidenta. Hasta donde sabemos, la iniciativa que presentará la presidenta Sheinbaum no busca ampliar los derechos políticos de los ciudadanos, no pretende mayor equidad electoral ni de representación, no pretende ahorrar recursos públicos ni transparentar el financiamiento de partidos y electoral, la presidenta y su partido Morena solo buscan abusar del poder para garantizar más poder. [El Universal](#)

Trascendió que el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, participará este viernes en la peregrinación anual a San Juan de los Lagos y entre sus peticiones a la virgen jalisciense puede figurar el milagro de lograr una reforma electoral por consenso o, al menos, con el

respaldo de PVEM y PT. En tanto, que aunque la líder del Verde, Karen Castrejón, y el senador Manuel Velasco se reunieron por tercera vez en menos de un mes con autoridades federales para lograr un acuerdo y acompañar la reforma electoral de la Presidenta, ahora que ya como partido decidieron ir con Morena hacia 2027, resulta que no sueltan prenda y dicen que no hay nada aún, porque, al final de cuentas, todavía no sale la iniciativa formal. Puro humo. [Milenio Diario](#)

Joaquín López-Dóriga En Privado comenta que el que los dirigentes de Morena, PT y Verde hayan ratificado su coalición para las elecciones del 27 no significa para el Verde un acuerdo para aprobar la reforma electoral. Rosa Icela Rodríguez recibió ayer en Gobernación a Manuel Velasco y Carlos Puente del Verde. [Milenio Diario](#)

Frentes Políticos indica que Morena, PT y Verde cerraron filas rumbo a 2027 y despejaron versiones de ruptura. La presidenta Claudia Sheinbaum reveló que la coalición que la llevó a Palacio Nacional sigue firme, aunque la reforma electoral corre por una vía distinta y será propuesta por el Ejecutivo. Con dirigentes como Karen Castrejón confirmando el entendimiento político y la discusión legislativa por venir, el mensaje es doble: alianza, intacta y debate abierto. La reforma se presentará en los próximos días y se procesará en el Congreso, sin condicionarla al acuerdo electoral. La coalición camina unida, lo que la oposición no ha podido concretar. [Excélsior](#)

Francisco Garfias, en la columna Arsenal, señala que si la reforma electoral provocó fisuras en el seno del oficialismo, la necesidad de proyectar unidad obligó a los dirigentes de Morena, Luisa María Alcalde; el Verde, Karen Castrejón; y el PT, Alberto Anaya a comprometerse públicamente a ir juntos en las elecciones de 2027. La chiquillada sin Morena no es nada. Morena sin el Verde y el PT pierde la mayoría calificada en el Congreso, y adiós a los cambios a la Constitución. Le preguntamos a Monreal si la foto de unidad entre los tres dirigentes no reflejaba un acuerdo para desafeinar la reforma electoral en temas como la reducción de financiamiento o la eliminación de los pluris. "No. Eso es un acuerdo, pero no sé en qué consiste ese acuerdo". [Excélsior](#)

Confidencial destaca que queda claro que el tema no les interesa o no les conviene. En la agenda legislativa que el líder del PT en San Lázaro, Reginaldo Sandoval, dio a conocer ayer, ni siquiera menciona la propuesta de reforma electoral. Adelantó que en el periodo de sesiones que iniciará el domingo sus prioridades serán "promover una agenda que pondere los ideales de izquierda", y enlistó reformas para la jornada laboral de 40 horas, para garantizar los derechos de las mujeres, el cuidado del medio ambiente, de las energías renovables, para crear "infraestructura verde", la "reducción de la desigualdad" y para que "el futuro sea inclusivo, equitativo e justo". [El Financiero](#)

Enrique Campos Suárez, en la columna La Gran Depresión, comenta ¿cómo podemos entender que la misma Presidenta que busca un acercamiento con la iniciativa privada, que consulta a economistas y banqueros para buscar la forma de acelerar el crecimiento, que está por anunciar nuevos planes de inversión en el sector energético, sea la misma que va a proponer una reforma electoral que tumba más la confianza en las instituciones? La próxima semana se prevén dos anuncios que muestran esta bipolaridad del sexenio actual: un ambicioso plan de inversiones para el sector energético, con esperanzas de amplia participación privada; y la iniciativa de reforma electoral, que claramente busca perpetuar a un partido único en el poder. [El Economista](#)

¿Será?: la reforma electoral planteada por la Comisión redactora saldrá descafeinada. De acuerdo con Ricardo Monreal, la "lógica" señala que después de las negociaciones que están realizando con sus aliados del PVEM y PT en la Secretaría de Gobernación no habrá disminución de financiamiento público a partidos políticos ni de legisladores plurinominales. Todo sea por conservar los votos que genere la chiquillada. [24 Horas](#)

Redes de Poder: este domingo arranca un definitivo periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión. La discusión que seguramente se llevará los reflectores será la relativa a la reforma electoral, y más por la incógnita de la iniciativa que finalmente se presentará y si realmente será una en la que el PT y el Verde acompañen a Morena, independientemente de la tregua que firmaron sus dirigencias. A estas alturas, ya se esperaba conocer la iniciativa, pero a menos que ocurra algo inesperado, los grupos tendrán sus plenarias y arrancarán sesiones sin conocer el documento; ni un borrador, según han dicho los legisladores. [Reporte Índigo](#)

Pepe Grillo: era una foto necesaria y ya se publicó. Luisa María Alcalde, dirigente morenista, flanqueada por Alberto Anaya de PT y Karen Castrejón de PVEM, anunciando que la coalición gobernante competirá junta en las elecciones de gobernador del 2027. No se dijo más. De modo que no se conocen las letras chiquitas del acuerdo, ni se habló de los temas espinosos de la reforma electoral, pero es una forma de atajar las versiones de una implosión inminente en la coalición gobernante. [La Crónica de Hoy](#)

La Trastienda: ¿alcanza la renovación de los votos maritales entre Morena, el PVEM y el Partido del Trabajo, para sacar adelante el proyecto de Reforma Electoral de la presidenta Sheinbaum? Cambiar los diputados de representación proporcional por diputados de primera minoría, para obligarlos a salir a buscar el voto, tiene el mismo efecto negativo, quizás hasta agravado, para los aliados del morenismo, que la idea de tener sólo diputados de mayoría relativa propuesta originalmente, pues obligaría a PVEM y PT a llegar al segundo lugar en cada distrito, algo que en muy pocos casos pueden lograr, para tener curules en San Lázaro. [Eje Central](#)

Tiraditos: la presidenta de Morena, Luisa María Alcalde, inició una especie de operación cicatriz con sus aliados del Partido del Trabajo y del Verde, luego de que se anunció la reforma electoral que contenía cambios que afectan los intereses de los aliados. Los acuerdos de ir juntos de nuevo fueron entre las cúpulas nacionales de los tres partidos; sin embargo, hay entidades en las que parece que son irreconciliables las diferencias, como sucede con el PT en Coahuila y en Oaxaca. En esta última entidad, el diputado federal Ricardo Monreal ha dicho que se debe analizar la situación. El tejido tendrá que ser muy fino de Luisa María. [ContraRéplica](#)

Rosy Ramales, en la columna Crónica Política, señala que esa declaración conjunta entre Morena, PVEM) y PT no representa nada formal para competir aliados en las elecciones 2027. Es simplemente una promesa y una muestra pública de unidad para apaciguar los ánimos internos y externos frente al jalón por la reforma electoral. Eso parece. Los tiempos legales para conformar una coalición de partidos empiezan una vez iniciado el proceso electoral, lo cual ocurrirá a principios de septiembre próximo, si acaso en la reforma electoral se conserva el mismo plazo establecido en la ley vigente. Entonces la prisa es que la oposición los vea unidos. También la inquieta militancia morenista, petista y Verde. [El Independiente](#)

Aunque el INE tiene una plantilla de alrededor de 100 personas en la Coordinación Nacional de Comunicación Social, incluido personal operativo especializado, adjudicó a una empresa privada la realización de sus campañas institucionales, desde la parte creativa hasta la producción de los materiales. La licitación pública LP-INE040/2025 resultó a favor de la compañía Full Circle Media, para un contrato bianual (de enero de 2026 a diciembre de 2027) por un monto que oscilará entre 53.9 y hasta 134.8 millones de pesos. [La Jornada](#)

El coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, adelantó que la reforma electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum, podría detener la elección de tres consejeros del INE. En abril terminan su periodo en el cargo los consejeros Dania Ravel, Claudia Zavala y Jaime Rivera, por lo que la Cámara de Diputados debe emitir la convocatoria para elegir a los sucesores; sin embargo, Monreal explicó que la iniciativa presidencial de Sheinbaum podría incluir la reducción del Consejo General del INE. [Eje Central](#)

En el año electoral 2025, cuando los Organismos Públicos Locales Electorales enfrentaron su mayor carga operativa por la elección federal y procesos concurrentes, los congresos estatales aplicaron los recortes más severos: hubo más entidades con tijeretazos superiores a 50% que, en 2026, año sin comicios federales ni de gubernaturas. En Durango, el gobierno estatal asumió directamente el pago de la impresión de boletas ante la insuficiencia presupuestal del OPLE. La falta de recursos afectó la instalación de órganos desconcentrados, la capacitación de funcionariado, la producción de documentación electoral y la coordinación con el INE. Los recortes presupuestales operan también como un mecanismo de control político. [Excélsior](#)

Los mismos actores políticos que perdieron el registro nacional en dos ocasiones están al frente de la contienda por fundar un partido con acceso a recursos públicos millonarios. Estos son Construyendo Sociedades de Paz (CSP), Somos México y México Tiene Vida. El calendario electoral marca que las organizaciones deberán informar por escrito a la Dirección General de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE la celebración de su asamblea nacional constitutiva, a más tardar el 25 de febrero. Debe presentar por escrito la solicitud de registro como partido político nacional, del 2 al 27 de febrero de 2026. La Secretaría Ejecutiva del INE emitirá un informe al Consejo General en marzo, y ese órgano tendrá 60 días naturales para resolver qué organizaciones cumplen con los requisitos necesarios para obtener el registro como partido político nacional. [La Razón](#)

Rozones indica que estamos a punto de ser testigos del milagro de la resurrección de las organizaciones políticas que no hace mucho perdieron su registro. Con miras al próximo proceso electoral nacional de 2027, el extinto Partido Encuentro Social, que tras morir se transfiguró como Encuentro Solidario, está muy cerca de renacer por tercera vez de las cenizas, ahora bajo las siglas de Construyendo Sociedades de Paz, pues se convirtió en el primero en completar las asambleas y afiliaciones que pide el INE como base para obtener su membresía como partido nacional y obtener así millonarias prerrogativas [La Razón](#)

La Gran Carpa indica que la junta Local Ejecutiva del INE en Sonora evacuó de manera preventiva sus instalaciones en Hermosillo tras una fuga de gas en el Laboratorio Estatal de Salud Pública, ubicado cerca. Unas 80 personas, incluido personal del Módulo de Atención Ciudadana, fueron desalojadas de forma ordenada, sin incidentes ni lesiones. El INE permanecerá atento a las indicaciones de las autoridades competentes. [El Economista](#)

Con el fin de garantizar el derecho a la memoria pública, el TEPJF entregó al Archivo General de la Nación (AGN) los documentos relativos al cómputo final de la elección presidencial de 2024, la declaratoria de validez y la declaración de presidenta electa de Claudia Sheinbaum. Ambas instancias firmaron un convenio para la preservación, custodia y clasificación de documentos relativos a la evolución democrática del país. En una ceremonia celebrada en el AGN, el magistrado presidente del TEPJF, Gilberto Bátiz García, advirtió que cuando los procesos, elecciones y decisiones públicas no se conservan, la historia se vuelve frágil, pierde punto de referencia y la confianza institucional se debilita. [La Jornada](#), - [El Heraldo de México](#)

El dr. Felipe Fuentes Barrera, Magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, comenta que el Tribunal Electoral únicamente cumplió con su deber de aplicar las reglas de asignación de diputaciones plurinominales actuales. Cabe recordar que ese límite de sobrerepresentación del 8% por partido político en lo individual no es novedoso y fue dispuesto en otro momento por buena parte de quienes actualmente lo cuestionan. Lo anterior es importante, pues en la pasada elección federal todos los actores políticos conocían de antemano dicha norma y, de hecho, algunos de ellos se beneficiaron de ella en diferentes etapas de nuestra historia democrática. [El Heraldo de México](#)

CONGRESO LOCAL

El secretario de Gobierno capitalino, César Cravioto, y la coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso local, Xóchitl Bravo, subrayaron que los opositores se van a quedar con las ganas de ver terminada su alianza con el PT y PVEM. En la reunión plenaria de los legisladores locales guindas, ambos funcionarios festejaron el anuncio de sus dirigencias nacionales que el miércoles refrendaron su alianza electoral rumbo al 2027. Al respecto, César Cravioto sostuvo que están más unidos que nunca. [El Universal](#)

Reformas para la elección judicial, el Sistema de Cuidados, instrumentos de planeación y protección animal, son los temas prioritarios de la agenda legislativa de Morena para el próximo periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Ciudad de México, adelantó su coordinadora parlamentaria, Xóchitl Bravo. En reunión plenaria, Bravo Espinosa aseguró que el trabajo legislativo se construye a partir de las demandas de la población y de diversos sectores, con el objetivo de garantizar el bienestar e impulsar la igualdad social. "Nuestra agenda se enfoca en generar leyes y acciones que reduzcan las desigualdades, protejan derechos y mejoren la vida cotidiana de las personas, con un compromiso claro de trabajar por el bien común y no por intereses particulares", subrayó. [24 Horas](#)

A tres días de que arranque el segundo periodo de sesiones del también segundo año de ejercicio de la III Legislatura del Congreso de la Ciudad de México (CDMX), la bancada de Movimiento Ciudadano (MC) definió las prioridades que defenderá su grupo político al interior del recinto de Díaz Ordaz. En entrevista, el coordinador de MC en el Congreso local, Royfid Torres, detalló que su agenda legislativa tiene el foco en cuatro temas fundamentales para los habitantes de la capital: cuidados, movilidad, vivienda y salud mental. "Lo de cuidados es una ruta que ya lleva

tres años de trabajo, y hoy vemos que hay avances sociales para tener este año la Ley del Sistema de Cuidados", señaló Torres González. [Reporte Índigo](#)

La coordinadora de la bancada de Morena, Xóchitl Bravo, defendió ayer el espectáculo que Las Reinas Chulas presentaron en el Congreso de la Ciudad de México el miércoles por la noche. "La libertad radica en que todas y todos podamos expresarnos, y reconocer y valorar el trabajo que hacen los artistas. "Porque nosotros legislamos derechos: hablamos del derecho a la cultura, hablamos de los derechos político-electORALES. Cada quien puede decidir si está o no está (de acuerdo)", dijo. [Excélsior](#)

El secretario de Gobierno, César Cravioto, dio a conocer la jefa de Gobierno, Clara Brugada, enviará en unos días al Congreso de la Ciudad de México la iniciativa de la Ley de Rentas Justas, Razonables y Asequibles, por lo que podría discutirse en el periodo ordinario de sesiones, que inicia el domingo. El 17 de diciembre del año pasado, la coordinadora de la bancada de Morena, Xóchitl Bravo, ya había adelantado que la Ley de Rentas Justas se aprobaría antes del Mundial de Futbol, que se celebra en junio. [Excélsior](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La Ciudad de México instaló el Comité Promotor de Inversiones, mecanismo de coordinación entre autoridades federales, locales y representantes empresariales, que busca acelerar proyectos estratégicos, facilitar trámites y consolidar a la capital como el principal polo económico del país. La jefa de Gobierno informó que la ciudad cuenta con 303 proyectos de inversión en proceso, con un monto multianual estimado de 197 mil millones de pesos. CDMX crea Comité Promotor de Inversiones con cartera superior a 197 mil mdp La Ciudad de México instaló el Comité Promotor de Inversiones, mecanismo de coordinación entre autoridades federales, locales y representantes empresariales que busca acelerar proyectos estratégicos, facilitar trámites y consolidar a la capital como el principal polo económico del país. [La Crónica de Hoy](#)

La Secretaría de Administración y Finanzas (SAF) de la Ciudad de México informó que durante 2025 los ingresos totales de la capital ascendieron a 334 mil 327.6 millones de pesos, lo que representó un crecimiento anual de 8.5% y un incremento de 14.7% respecto a lo aprobado en la Ley de Ingresos para ese ejercicio fiscal. Los datos forman parte del Informe de Avance Trimestral correspondiente al periodo enero-diciembre de 2025, entregado al Congreso local. De acuerdo con el reporte, la capital del país se mantuvo como la única entidad federativa con más del 50% de recaudación local y como la de mayor generación de ingresos propios a nivel nacional. [La Crónica de Hoy](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum dijo que hay muy buenas señales de parte de Estados Unidos para avanzar en el tratado comercial con México, como el reconocimiento de que este país tiene el mejor acuerdo del mundo con ellos, pero reveló que Donald Trump le ratificó sus reservas con el primer ministro de Canadá. Sheinbaum y Trump

sostuvieron la llamada número 12 en poco más de un año de relación. Minutos después de la charla, el jefe de la Casa Blanca publicó elogios a la presidenta en su red social: "Pronto volveremos a hablar y en última instancia programaremos reuniones en nuestros respectivos países. México tiene una líder maravillosa e inteligente. Deberían estar muy contentos por ello", escribió. [Milenio Diario](#), [La Jornada](#)

La mandataria mexicana, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que la postura de su Gobierno será por la permanencia de Canadá en el Tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), mencionó que la revisión del acuerdo comercial se mantiene, y que hay avances sobre los aranceles; además, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubón, señaló que las "reformas estructurales" que busca Estados Unidos se traducen en "adicionar algunas cosas" al acuerdo. [La Razón](#)

Después de que se conoció que la Suprema Corte erogó más de 23 millones de pesos en la compra de camionetas blindadas, togas fifís y la ceremonia indígena con la que rindieron protesta, ahora el Poder Judicial también pagará 331 millones de pesos por el servicio de comedor del Órgano de Administración Judicial (OAJ) y para las Coordinaciones de Administración Regional de Toluca, Puebla, Oaxaca, Tlaxcala y Jalisco. La primera licitación es para el OAJ, con un pago de hasta 255 millones 102 pesos a la empresa Amazing Trade de México para ejecutarse todo 2026. Se especifica que la carne de res servida sea magra, el pollo debe presentarse sin piel y el pescado sin espinas. [El Universal](#)

Arturo Ávila, diputado federal y vocero de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, regaló el libro *Grandeza*, del expresidente Andrés Manuel López Obrador, a todos los integrantes de su grupo parlamentario. Se trata de una nueva compra masiva a cargo de funcionarios de Morena, realizada por Ávila Anaya, y que fue repartida a los 253 legisladores guinda. Arturo Ávila adjuntó una tarjeta en la que agradece a sus compañeros por ser parte de la autollamada Cuarta Transformación. [El Universal](#)

Para las elecciones locales de este año en Coahuila, Morena y el Partido del Trabajo (PT) firmaron un convenio de coalición. Ambos partidos van juntos, luego de que en 2023 compitieron separados en la elección de Gobernador, cuando Morena postuló a Armando Guadiana y PT al ahora diputado federal Ricardo Mejía, quien en ese entonces fue señalado como traidor a la 4T por ser el abanderado petista. [Reforma](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

F. Bartolomé en Templo Mayor indica que la llamada entre Donald Trump y Claudia Sheinbaum fue mucho más larga de lo usual, pues se extendió durante 40 minutos. Algo muuy importante deben haber tratado. Las versiones de la llamada, de ambas partes, destacan que fue atenta y con avances. Para Trump, buena parte de la plática se enfocó en la frontera, en detener el tráfico de drogas y también en el tema comercial. La presidenta Sheinbaum destacó que se habló sobre temas de seguridad (sin precisarlos), sobre el comercio bilateral y ya. De manera inusual, Trump despachó un comentario muy elogioso para la mandataria diciendo que México tiene "una maravillosa y

muy inteligente líder; deben estar muy felices por eso". De acuerdo con la Presidenta, sobre Cuba no hablaron y ese asunto se lo dejaron a los cancilleres Marco Rubio y Juan Ramón de la Fuente. [Reforma](#)

Sacapuntas publica que temas sobre la frontera común, combate al narcotráfico y comercio trataron la presidenta Claudia Sheinbaum y el mandatario de Estados Unidos, Donald Trump, en la llamada telefónica que sostuvieron ayer por la mañana. Fue una conversación "productiva y cordial", dijo la mexicana, quien de paso saludó a la esposa del estadounidense, Melania Trump. Por su parte, su interlocutor destacó: "México tiene una líder maravillosa e inteligente. ¡Deberían estar muy contentos por ello!" [El Heraldo de México](#)

El Caballito: le platicamos que este próximo 4 de febrero, el sindicato de trabajadores del Metro, a cargo de Fernando Espino, anunció una marcha al Zócalo para exigir a la jefa de gobierno Clara Bragada que cumpla con un mayor presupuesto para la red, porque ayer hubo una reunión con autoridades del Sistema de Transporte Colectivo (STC), pero no se alcanzaron acuerdos. El director del Metro, Adrián Rubalcava, confió en lograr una solución. Más allá de si se consolida esta movilización —la última fue en 2022—, ese día también es el emplazamiento a huelga de los trabajadores de transportes eléctricos, como Cablebús, Trolebús y Tranviarios que exigen un alza aumento salarial ¿Qué pasa o falta en las negociaciones de la Secretaría de Movilidad, cuyo titular es Héctor Ulises García Meto? [El Universal](#)

A la Sombra: el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, entra a la recta final de su sexenio con un desgaste inocultable. La violencia recurrente ha colocado a su administración bajo escrutinio permanente y ha reducido su margen de maniobra, incluso dentro de su propio partido. Cuando faltan 17 meses para la elección de un nuevo gobierno, Sinaloa sigue atrapado en una espiral que rebasa a las autoridades locales y obliga, una vez más, al auxilio federal. El ataque a dos políticos de Movimiento Ciudadano y el secuestro de ingenieros de una mina confirman que la inseguridad no es coyuntural, sino estructural. La sucesión se acerca y el estado no discute proyectos, sino cómo sobrevivir a un presente fuera de control. [El Sol de México](#)

Sacacorchos: la Kermés del 2027, distinguido ciudadano del caos, ya comenzó, así que respire hondo: el aroma a traición fresca ya perfuma el ambiente. Aunque falte una eternidad para 2027, nuestra clase política ya sacó los cuchillos de plata para el canibalismo preventivo. [El Independiente](#)

Sube y Baja: Ricardo Trevilla Trejo, secretario de la Defensa Nacional. En una acción que no tuvo titubeos, la dependencia puso a disposición del Gabinete de Seguridad y del gobierno sinaloenses a un contingente de mil 600 militares para reforzar la seguridad en regiones con focos rojos y donde hay una alarmante presencia de grupos del crimen organizado [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko indica que los que "traen la música por dentro" en Zacatecas, nos platican, son los dirigentes estatales del PRI y Morena, Carlos Peña Badillo y Rubén Flores Márquez, respectivamente, quienes se enfascaron en un duelo al estilo Jorge Bueno y Pedro Malo. Nos relatan que todo empezó cuando don Carlos posteó en sus redes sociales una foto para subirse al trend en el que se recuerda el corrido de Lamberto Quintero, pero don Rubén lo tachó de ser promotor de la narcocultura, lo que caldeó los ánimos y ambos "se aventaron los trapitos más apesitosos" de

sus partidos y mientras el priista le dedicó la canción de El Chivo con la frase: "hay chivos que tienen madre, pero éste ni madre tuvo", el morenista le respondió con la de Paquita; Me estás oyendo inútil". ¡Qué músicas! [El Universal](#)

#Politica Confidencial: Jesús Nava, el todavía alcalde de Santa Catarina, ya anda afinando el currículum versión 4T. No por vocación tardía de servicio, sino porque —dicen— ya entendió que eso de heredar la alcaldía a la esposa no va a pasar. Ante el escenario, don Jesús habría empezado a explorar un "hueso" federal: discreto, institucional y lo suficientemente cómodo como para mantener el nivel de vida al que ya está acostumbrado. Trascendió que decidió impulsar al empresario sampetrino Marcial Herrera García, hoy flamante Director de Gestión y Atención Ciudadana. No por sus contactos en la 4T —Dios libre— sino, claro, por el bien del pueblo. Aunque la coincidencia no pasó desapercibida: el miércoles, Marcial facilitó una reunión donde Jesús Nava se dejó ver muy cómodo con el director de Aduanas. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate señala que el Instituto Nacional de Investigaciones Jurídicas de la UNAM ha publicado un libro de 394 páginas, coordinado por María Marván, J. Jesús Orozco Henríquez y Diego Valadés, tres de los juristas más reconocidos de México, titulado La inconstitucionalidad de la sobrerrepresentación excesiva en el Congreso de la Unión. El volumen incluye 14 ensayos de especialistas, así como siete fuentes documentales que sustentan los argumentos. Entre los autores se cuentan Javier Martín Reyes, Jorge Alcocer V, José Woldenberg, Ciro Murayama, Lorenzo Córdova y Jacqueline Peschard. Los textos argumentan que el INE y el Tribunal Electoral violaron la Constitución al dar al gobierno una mayoría calificada en el Congreso. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal publica que las fotografías de la presidenta Claudia Sheinbaum en Palacio Nacional, en sus dos últimas conversaciones telefónicas con el presidente Donald Trump, muestran quién tenía la urgencia de hablar con su contraparte. En la penúltima, el 12 de enero, ante las amenazas de intervención militar en México tras la extracción de Nicolás Maduro de Venezuela, Sheinbaum necesitaba disipar el humo y clarificar cosas, por lo que aceptó —por razones desconocidas— comunicarse a través del equipo encriptado del gobierno de Estados Unidos. La última, ayer, lo que sugiere que era Trump quien tenía ahora la urgencia de hablar con ella fue otro símbolo: el equipo de comunicación utilizado fue el mexicano. No sería para menos. [El Financiero](#)

Carlos Marín en Asalto a la Razón indica que la 4T ha hecho de la soberanía una palabra talismán que invoca para todo, la blande como escudo y la usa como marca registrada. Véase si no en dos asuntos delicados: Cuba y la cooperación binacional con agencias estadounidenses. La narrativa oficial es confusa y vergonzante: En el caso de Cuba, la presidenta Claudia Sheinbaum se ha enredado al tratar de explicar los envíos de hidrocarburos a la dictadura. ¿Cuántos barriles de combustible se le envían y cuánto dinero representan? Primero dijo que es una decisión "soberana" de Petróleos Mexicanos; después, que habría que ver "los contratos", y a la tercera, que es ella quien lo determina y que lo hace por "razones humanitarias" (...) [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán en Bitácora del Director menciona que en México solemos pensar que el riesgo para el Estado de derecho aparece cuando una Corte declara constitucional lo claramente inconstitucional. Pero existe un riesgo más sutil, menos estridente y por eso más peligroso: cuando el tribunal constitucional modifica su método y convierte la voluntad del Ejecutivo, expresada en una exposición de motivos, en parte del marco para validar la constitucionalidad de una ley. Ése es el ángulo desde el cual varios especialistas han leído la resolución de la acción

de inconstitucionalidad 122/2019, resuelta por la Suprema Corte el 6 de enero pasado, relativa a la Ley General del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros (...) [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez en Razones: decía Gabriel García Márquez que “ofrecer amistad a quien pide amor es como ofrecer pan al que se muere de sed”. Yo no sé cómo está la relación política entre el presidente Trump y la presidenta Sheinbaum, pero no dejan de resultarme extrañas las muestras de amor, combinadas a veces con regaños muy puntuales del mandatario, acompañados de declaraciones de la presidenta que hablan de una relación diferente a la que se expresa en esos mensajes. Pan para la sed. Ayer, nuevamente, la presidenta Sheinbaum habló con su homólogo estadounidense durante unos 40 minutos y hablaron, según se dijo, sobre seguridad, narcotráfico, la frontera y también sobre temas comerciales. [Excélsior](#)

Adrián Rueda en la columna Capital Político señala que tras conocer a Morena hablar de lo que será su agenda legislativa a partir de la próxima semana en el Congreso de la Ciudad de México, la presentación de Las Reina Chulas en el recinto de Onceles es peccata minuta. Y es que más de uno puso el grito en el cielo porque ese grupo teatral —totalmente afín a la Cuarta Transformación—, tomó como escenario el salón de plenos del órgano legislativo para armar sus sketches exaltando a Claudia Sheinbaum, a Clara Brugada y a Morena. La coordinadora morenista, Xóchitl Bravo, justificó la presentación del espectáculo, diciendo que el Congreso es la Casa del Pueblo, y debe ser abierto a todos. [Excélsior](#)

Francisco Cárdenas Cruz comenta en la columna Pulso político que en una nueva conversación telefónica entre los presidentes de México y Estados Unidos, en la que hablaron de seguridad, lucha contra el narcotráfico en la frontera, comercio, Canadá y su primer ministro, Mark Carney, y del T-MEC, Claudia Sheinbaum dijo que para ella es prioritario mantener ese acuerdo trilateral y Donald Trump la calificó de "muy positiva para ambos países" y que "México tiene una líder maravillosa y muy inteligente", de la que deberíamos estar "muy contento por ello". A su estilo y por lo que ha ocurrido en anteriores llamadas tras los encendidos elogios a la mandataria y al país que gobierna, éstos parecen preámbulo de alguna nueva acción que el republicano emprenderá. [La Razón](#)

René Delgado, en la columna Sobreaviso, comenta que cuanto más se acusa la concentración del poder, más disperso se advierte éste. Tal paradoja coloca a la presidenta de la República ante un absurdo: asume los costos y el desgaste del ejercicio del poder, sin derivar a plenitud los dividendos y beneficios de aquel. La obstinación por reivindicar al poder presidencial como el mayor de los poderes está entrampando a la mandataria, justo cuando requiere ampliar sin ostentar su margen de maniobra, así como valorar la función de fusibles y amortiguadores a fin de evitar el debilitamiento o la pérdida de credibilidad. La jefa del Ejecutivo se halla en un punto de inflexión que reclama: reconocer el límite y el horizonte del poder presidencial, tomar decisiones de la talla que exige la emergencia y actuar en consecuencia. [El Financiero](#)

Adrián Trejo en La Divisa del Poder da a conocer que si la orden ejecutiva que firmó ayer por la tarde Donald Trump no es otro TACO ("Trump Always Chickens Out"), los días de la dictadura cubana parecen estar contados. Trump firmó una orden "por razones de seguridad nacional""", en la que amenaza con la imposición de aranceles a todo aquel país que suministre o venda petróleo a la isla. El anuncio del mandatario estadounidense ocurre justo el día

en el que el gobierno cubano había programado para la tarde de ayer un apagón masivo debido a la falta de combustible para la generación de electricidad. [24 Horas](#)

Julio Herández López en Astillero da a conocer que Donald Trump dialogó por teléfono este jueves con Claudia Sheinbaum y el mismo día, aunque horas después, hizo saber que impondría aranceles adicionales a productos de países que de manera directa o indirecta envíen petróleo a Cuba (...) La llamada matutina entre Trump y Sheinbaum fue calificada por el primero como muy productiva, a tal grado que emitió otro elogio abierto y directo: "México tiene una líder maravillosa e inteligente. Deberían estar muy contentos por ello" (...) [La Jornada](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días da a conocer que "no sabemos quién los está buscando ni qué es lo que están haciendo por ellos, no nos informan nada". Habla María Salazar, esposa de unos de los siete, o diez, ingenieros secuestrados el viernes 23 en el complejo minero de Concordia, Sinaloa, a menos de una hora de Mazatlán. "Que nos digan si están haciendo algo por buscarlos". Dirige su exigencia tanto a la empresa —la canadiense Vizsla Silver— como a las autoridades estatales. [Excélsior](#)

COLUMNAS "Las Primeras de Anda". [Detalle de la nota](#)

* Reforma / Templo Mayor.

La llamada entre Donald Trump y Claudia Sheinbaum fue mucho más larga de lo usual, pues se extendió durante 40 minutos. Algo muy importante deben haber tratado. Las versiones de la llamada de ambas partes destacan que fue atenta y con avances.

Para Trump, buena parte de la plática se enfocó en la frontera, en detener el tráfico de drogas y también en el tema comercial. La presidenta Sheinbaum destacó, que fue muy cordial la conversación y se habló sobre temas de seguridad, sin precisarlos, sobre el comercio bilateral y ya. Eso sí, aseguró la mandataria, vamos muy bien, seguimos conversando y avanzando.

De manera inusual, Trump despachó un comentario muy elogioso para la mandataria diciendo que México tiene una maravillosa y muy inteligente líder. Deben estar muy felices por eso.

De acuerdo con la Presidenta, sobre Cuba no hablaron, y ese asunto se lo dejaron a los cancilleres Marco Rubio y Juan Ramón de la Fuente.

Resulta extraño que no se haya mencionado el tema en la llamada de presidentes, pues horas después, Trump anunció los aranceles para quien envíe petróleo a Cuba, como lo hacía México a manos, o mejor dicho, a buques llenos.

* Reforma / Jaque Mate, de Sergio Sarmiento.

Es muy positivo que la presidenta Sheinbaum diga que se reforzará la seguridad de Sinaloa. Ayer el Gobierno Federal mandó a mil 600 militares adicionales al estado. Reducir la violencia debe ser prioridad.

* El Universal / Bajo Reserva.

Nos dicen que en Baja California, el termómetro político está más que encendido, y no solo por la agenda de seguridad o los pendientes de infraestructura. En medio de las acusaciones que rodean a Carlos Torres Torres, exesposo de la gobernadora Marina del Pilar Avila, a quien Estados Unidos le retiró la visa, la presidenta Claudia Sheinbaum hará hoy una visita clave a la entidad.

Nos comentan que encabezará allí la conferencia matutina, y después inaugurará obras, en lo que algunos ya leen como un espaldarazo para la mandataria estatal, y un intento de cerrar filas en este momento incómodo para el gobierno local.

* Milenio / Trascendió.

Que el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, participará este viernes en la peregrinación anual a San Juan de los Lagos. Y entre sus peticiones a la Virgen jalisciense, puede figurar el milagro de lograr una reforma electoral por consenso, o al menos con el respaldo del Partido Verde y el PT.

En cualquier caso, el legislador irá al santuario de pisa y corre, pues el sábado a primera hora debe estar de vuelta en San Lázaro, para encabezar la reunión plenaria de su bancada con los secretarios de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente; de Economía, Marcelo Ebrard; y del Trabajo, Marath Bolaños.

* López Dóriga Digital / Rubén Cortés.

En Oaxaca, Benjamín Robles, el protegido del dueño del PT, Alberto Anaya, trata a Luisa Alcalde como novata y no como presidenta de Morena, partido del que es aliado su partido.

Resulta que el PT impugnará los resultados de la consulta de revocación de mandato que favoreció al gobernador morenista Salomón Jara, a quien Robles llamó usurpador.

Lo que no sabe Luisa Alcalde, es que si el PT obtiene algunas candidaturas a gubernaturas y o alcaldías de ciudades importantes, el chantaje de hoy en Oaxaca será en todo México. Y quien la está haciendo quedar mal es Benjamín Robles, que hizo lo mismo en el PRI, en Convergencia, en Movimiento Ciudadano y en el PRD.

* Milenio / En Privado, de Joaquín López Dóriga.

El que los dirigentes de Morena, PT y Verde, hayan ratificado su coalición para las elecciones del 27, no significa para el Verde un acuerdo para aprobar la reforma electoral. Rosa Icela Rodríguez recibió ayer en Gobernación, a Manuel Velasco y a Carlos Puente del Verde. Y nada.

* El Financiero / Confidencial.

Queda claro que el tema no les interesa o no les conviene. En la agenda legislativa que el líder del PT en San Lázaro, Reginaldo Sandoval, dio a conocer ayer, ni siquiera menciona la propuesta de reforma electoral.

Adelantó que en el periodo de sesiones que iniciará el domingo, sus prioridades serán promover una agenda que pondere los ideales de izquierda, y enlistó reformas para la jornada laboral de 40 horas, para garantizar los derechos de las mujeres, el cuidado del medio ambiente, de las energías renovables, para crear infraestructura verde, la reducción de la desigualdad y para que el futuro sea inclusivo, equitativo y justo.

* El Heraldo de México / Sacapuntas.

Temas sobre la frontera común, combate al narcotráfico y comercio, trataron la presidenta Claudia Sheinbaum y el mandatario de Estados Unidos, Donald Trump, en la llamada telefónica que sostuvieron ayer por la mañana.

Fue una conversación productiva y cordial, dijo la mexicana, quien de paso saludó a la esposa del estadounidense, Melania Trump. Por su parte, su interlocutor destacó, "México tiene una líder maravillosa e inteligente, deberían estar muy contentos por ello".

* La Razón / Rozones.

Lo dijo y lo cumplió. El extitular del Centro de Investigación y Docencia Económicas, José Antonio Romero Tellaeché, ha hecho patente su promesa de aferrarse al cubículo, así sea lo último que haga. Sin embargo, nos dicen que no le ha ido tan bien, ya que ayer un juzgado federal se negó a reinstalarlo, como él exigió en la Dirección General del CIDE, de la que fue destituido.

Y aunque todavía tiene chance de apelar el fallo judicial, ya muchos en la academia le piden que aprenda a soltar, y sobre todo, a marcharse con un poco de dignidad.

Por cierto, la secretaria de Ciencia, Rosaura Ruiz, quien tomó la decisión de apartar a este incómodo y polémico personaje, bastará recordar que ha enfrentado acusaciones por hostigamiento y abuso en su gestión, justificó el movimiento en aquel organismo, al señalar que el CIDE tendrá que transitar por un proceso de cambio para recuperarse.

También destacó que, aunque Romero Tellaeché se resista, ese tema ya concluyó.

* 24 Horas / ¿Será?

Todo parece indicar que la reforma electoral planteada por la Comisión Redactora saldrá descafeinada. De acuerdo con Ricardo Monreal, la lógica señala que después de las negociaciones que están realizando con sus aliados del Partido Verde y PT, en la Secretaría de Gobernación, no habrá disminución de financiamiento público a partidos políticos, ni de legisladores plurinominales. Todo sea por conservar los votos que genere la chiquillada.

* Reporte Indigo / Redes de Poder.

Este domingo arranca un definitivo periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión. Clave por la relevancia de los temas que se espera que puedan resolverse en los próximos meses, en materia laboral o de justicia sobre todo, pero claro, la discusión que seguramente se llevará a los reflectores será la relativa a la reforma electoral. Y más por la incógnita de la iniciativa que finalmente se presentará, y si realmente será, una en la que el PT y el Verde acompañen a Morena, independientemente de la tregua que firmaron sus dirigencias nacionales esta semana.

Lo cierto es que, a estas alturas, ya se esperaba conocer la iniciativa, pero a menos que ocurra algo inesperado, los grupos tendrán sus plenarias y arrancarán sesiones sin conocer el documento, ni un borrador, según han dicho los legisladores.

* La Crónica de Hoy / Pepe Grillo.

Se veía venir. El deterioro de la seguridad en Sinaloa requería una acción contundente por parte de la Federación. Ayer, se anunció el envío a la entidad de mil 600 elementos del Ejército que sacarán, de nueva cuenta, las castañas del fuego.

El atentado contra dos legisladores locales de MC, fue la gota que derramó el vaso. Los agresores atacaron en una calle transitada a plena luz del día, seguros de que quedarían impunes. De salirse con la suya volverán a disparar.

La presidenta Sheinbaum añadió también, apoyo político, al decir que pronto viajará a la entidad. La violencia política combinada con las batallas sin fin, entre bandas de la delincuencia organizada, se ensaña con la entidad, que requiere acciones contundentes para ser viable.

* El Universal / Raúl Rodríguez Cortés.

Fuentes de la Corte Federal del Distrito Sur de Nueva York, aseguran que Andrés Manuel López Obrador, uno de sus hijos y al menos cuatro empresarios mexicanos, serán llamados a declarar por escrito y/o presencialmente, en la

próxima audiencia del juicio que se le sigue a Nicolás Maduro por narcoterrorismo, lavado de dinero y evasión de las sanciones estadounidenses impuestas a la comercialización de petróleo venezolano, programada para el próximo martes 17 de marzo.

Serían convocados en calidad de testigos tanto por la Fiscalía estadounidense, como por la defensa del exmandatario sudamericano, como parte de la estrategia legal de ambas, para la presentación de argumentos sólidos al juez Alvin Hellerstein.

La audiencia del próximo 17 de marzo, quedó fijada desde el 5 de enero pasado, y por lo que alcanza a vislumbrarse tiene el potencial de provocar un mega escándalo político en México.

El programa CLAP, Comités Locales de Abastecimiento y Producción, fue un mecanismo creado por el gobierno de Nicolás Maduro en 2016, para distribuir alimentos básicos en medio de la severa crisis de escasez que enfrentaba Venezuela.

Los alimentos se importaban a precios subsidiados, y eso generó una red internacional de negocios de varios países, entre otros Turquía, Panamá y México.

Entre los exportadores de básicos, había empresas mexicanas como El Sardinero de Jorge Carlos Fernández Francés; Almacenes Vaca Rice and Beans, de Aristóteles Vaca Pérez; y Corporativo Cosmos, de Jack Lanzmanas; además de la hoy extinta paraestatal Segalmex, que de acuerdo con las investigaciones fue utilizada para triangular exportaciones, facturar alimentos y facilitar operaciones con presunto sobreprecio, utilizados para financiar al régimen de Maduro.

De ahí que las fuentes de la Corte del Distrito Sur de Nueva York, sugieran que algunos de esos empresarios también serían convocados en calidad de testigos, para declarar por escrito y presencialmente, como testigos en el juicio de Maduro.

* Los analistas comentan.

En Zacatecas, el diputado federal, Ulises Mejía Haro, se consolida en las preferencias electorales. La encuesta de Statical Research Corporation marca una sólida tendencia de triunfo electoral a Morena como la principal fuerza política, con Mejía Haro a la cabeza de las preferencias para ser el candidato a la gubernatura.

El diputado Zácatecano resulta el más competitivo, sobre todo, si es postulado por la Alianza Morena Partido Verde PT. En ese escenario, gana con 33.4 por ciento, superando por más de 10 puntos al posible candidato del PRI-PÁN-PRD, Adolfo Bonilla Gómez.

Agenda de Interés:

- 10:30 hrs. Primera Sesión Ordinaria de la Junta Administrativa.
- Al terminar la Primera Sesión Ordinaria, segunda Sesión Urgente de la Junta Administrativa.
- 12:00 hrs. Primera Sesión Ordinaria del Consejo General.
- 13:00 hrs. Primera Sesión Ordinaria del Consejo General del Proceso Electoral Local Extraordinario del Poder Judicial 2024-2025.
- 13:30 hrs. Cuarta sesión urgente del Consejo General a celebrarse el día 30 de enero de 2026 o, en su caso, al término de la primera sesión ordinaria del Proceso Electoral Local Extraordinario del Poder Judicial 2024-2025.